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房价难降罪不在央企？
楼市调控，土地制度或将更重要

就在两会结束的第二
天，央企在北京一日拿下 3
地王。一石激起千层浪，引
来业界一片质疑之声。紧接
着，国资委勒令要求78家央
企退出房地产市场。这一前
一后两个事件，是否蕴含着
深层含义？78家央企退出，
是否意味着其在房地产市场
风光不再？房价是否会因此
而得到遏制？能否终止地王
的频出？关于地王、央企、房
价的口水之战就此展开。

晚报记者 梁冰

低碳蕴含商机无限

“低碳”一词，在两会过后成为
一个关注度较高的词汇，并在坊间
流行开来。低碳之于地产，似乎关
联性更强，与人们的生活品质更加
悉悉相关。究竟什么样的住宅才
能称得上低碳产品？低碳楼盘需
要符合哪些标准？记者对有关人
士进行了采访。

低碳等同于节能？
“与其说低碳是节能、环保，不

如说是一种生活方式的改变。”郑
州布瑞克房地产公司营销总监董
正说，自 2005年建设部要求各地
发展节能型住宅、建筑以后，郑州
的很多房子达到了相关的一些标
准，比如外墙外保温、较高的绿化
率等。所以，如果从低碳的这一角
度来说，郑州的很多项目都做到
了，但都属于“泛泛的”程度。

那么，什么样的住宅才能称之
为低碳产品呢？在河南怡丰置业
发展有限公司总经理米传勇看来，
所谓低碳住宅就是“低能耗、高品
质”的房子，在规划设计和建筑用
材上，将节能放在首位考虑。同
时，以为业主打造高品质住宅为努
力方向，让人们在降低生活成本的
同时，感受到社区生活的舒适、闲
逸。

米传勇介绍说：“比如在建筑
中采用地源水源热泵技术，是利用
地下一定深度地热，作为空调采暖
的基础温度。使用该技术，夏天可
以直接用地热给房间降温，冬天又
可以给房间升温，能效比使用空调
高，更关键的是在运行当中减少了
电能的消耗。”他认为，低碳除了引
领一种生活方式外，在一定意义上
等同于节能。

低碳产品很难实现？
“真正的低碳离中国还很遥

远，这是由我国经济基础所决定
的，国民经济不属于低碳产业形
式。目前只是有了低碳的概念，要
想真正实现还很遥远。”持这一观
点的是香港路劲地产集团郑州分
公司副总经理张海涛。

张海涛认为，郑州能称得上低
碳产品的几乎没有，最早提出低碳
地产与绿色建筑的万科，现在也只
是处在尝试阶段，实际操作起来很
难实现。

“事实上，目前最欠缺的是一
个统一的标准。”远大理想城项
目总经理张子玖坦言，节能、环保
是低碳的一部分，不完全等同于
低碳。何为低碳产品，目前业界
尚缺乏一个规范和标准。他相
信，政府会对此出台相关的硬性
要求。如今，已经有开发商在从
低碳产品的构造、运营等方面进
行探索和挖掘。

张子玖举例说，比如使用太阳
能节能灯；科学、高质布排水电管
线，让业主入住后不再改造；使用
材质优良的建材；户型的人性化设
计；较高的绿化率等。前期，做到
让业主尽量少改造、少投入；后期
让业主感觉很舒适、很节能。

“低碳将是未来的一种趋势，
从中会酝酿很多商机。对于房地
产项目来说，做好了就是机遇，做
不好就很可能被淘汰。”张子玖最
后表示。

晚报记者 梁冰

有专家指出，央企退市无益于遏制高房
价。调控的关键在于改革土地拍卖制度。

的确，央企的“大手笔”所反映的本质其实
是一直“刹不住车轮的地王现象”。不少业内人
士表示，根本问题在于地方土地财政制度以及
土地供应结构。

杨乐渝表示，只要楼市的结构性矛盾没有
得到解决，一线城市“地王”频出将是必然的。

对此，河南房地产业商会秘书长赵进京也
认为，如果市场持续走好，即使央企不介入，地
王依旧会凶猛。

“房价、地价一波高过一波，在于地方政府的

土地财政政策。而这又是经济发展的必然产物，
因为城市运营的根本就在于土地。”周心罡坦言。

怎样才能合理控制地价？河南财经学院常
务副院长李晓峰认为，抑制地价上涨，一方面政
府应加大土地供应，并让供地计划透明化；另一
方面，他建议改进、完善土地招拍挂制度，发展
多种出让方式。当前，探讨一个更趋合理的土
地出让制度非常重要。

两会中，人大将“深化二次房改”列入正式
议案。该政策的核心是“三三制”——三种住房
制度，三类供地方式，三支队伍参与。三种住房
制度指的是，针对低收入人群的保障性住房制

度、针对中等收入家庭的公共住房、公共租赁住
房制度和针对高收入家庭的商品住房体制。而
相应的三类供地方式也分别为：政府划拨方式
供地、“四定两竞”招标用地和商品房的“招拍
挂”方式供地。三支队伍则是政府和民间非营
利公益性建房机构及建筑开发商共同参与。由
政府主导提供房屋住房服务，供应对象是占城
镇人口60%左右的中等收入家庭。

该议案是否会得到实施，目前还不得而
知。然而，在制度上确保中低收入阶层对住房
的基本需求，通过法律来推动和保障大多数人
的住房需求，毕竟让人看到了某些希望。

房价难降罪不在央企 城乡二元是祸根
全国房地产职业经理人联盟秘书长 杨乐渝

房价会不会继续上涨，跟央企是不是进入、会不会抢地王，基本
没有关系。房价持续上涨的根本原因在于中国目前的整个城乡二
元化的发展模式存在问题，现在全面推进城市化，但城市土地极度
稀缺，而农村土地属于集体所有制，不能进入市场。

城市化不断推进，城市购房需求势必激增。地方政府需要靠地产
来振兴经济，土地招拍挂都是政府在推行，包括央企在内的企业都是
按市场经济规律办事，企业都是要追求盈利，给股东回报。如果不从
根子上解决问题，单纯的指责作为市场主体的企业，是片面的。

招拍挂必然产生地王 房价由供需决定
国资委副主任 邵宁

现在的招拍挂制度必然产生地王，不管是谁最后拿到，都会成
为地王。招拍挂制度是个好制度，因为这个制度透明、阳光，富有竞
争性，还可防止暗箱操作和腐败。不能由于“地王”出现就否定招拍
挂制度。

房市的价格是由供给和需求两个因素决定的。如果房市供给
不足或者需求过旺，房价必然会涨。因此抑制房价过快上涨必须从
供需下手，尤其是抑制投机需求。如果房地产市场转向正常，无论
是否国企，开发商对房价的影响都将非常有限。

3月 15日，两会闭幕第二天，北京爆出“央
企一日拿下 3地王”的新闻。这显然与刚刚结
束的以“遏制高房价”为最高呼声的两会背道而
驰，让公众舆论一片哗然。华远集团总裁任志
强对此公开表示：“四环之外的望京高达2.75万
的楼面地价，明显与两会遏制房价过快上涨的
精神在唱对台戏。再一次成功地推高城市整体
房价水平，北京又为全国房价上涨做出了证明
和榜样。”

事隔两日，即3月18日，国资委召开新闻发
布会表示，78家不以房地产为主业的中央企
业，在完成自有土地开发和已实施项目等阶段

性工作后，要退出房地产业务。不过，当时并没
有透露具体的退出安排和时间表。竖日，国资
委召开部分中央企业会议，要求78户不以房地
产为主业的中央企业，在15个工作日内制订有
序退出的方案。

对此，业内人士大多认为，这释放了一种信
号，表明了政府对房地产市场的态度，也给了老
百姓一种心理预期。

“这是国家调控房价的决心在实际行动中
的表现。”深圳泰辰置业顾问有限公司总经理周
心罡说，央企是房地产行业的参与者，此举对行
业参与者进行了净化。

央企拿地究竟会对房地产市场产生多大影
响？资深房地产实战专家、河南王牌企划有限
公司董事长上官同君认为，央企拿地产生将会
加剧楼市“三恐慌”心理：老百姓恐慌性购房、开
发商恐慌性抛售、开发商恐慌性拿地，进而推升
房价。

“但是，央企退出并不意味着房价、地价就
此会有所松动。”上官同君说，这表明了国家对
房地产宏观调控的力度，会起到让楼市回归理
性的作用，但触及不到楼市真正的软肋。要想
消除市场恐慌，国家应该出台一个多方位、多角
度、立体的“反恐计划”，进而让楼市趋于和谐。

数据显示，2009年成交总价前10位的各幅
地块之中，国有企业独占8席；成交楼面地价排
列前10的地块中，国企同样占比八成。与之形
成鲜明对比的是，在 2007年，无论是“总价地
王”还是“单价地王”，国企所占比例均未超过
半数。2010年，这种趋势有增无减。除一日爆
出3地王外，2月11日，华侨城以52783元/平方
米的楼面价格成为全国单价地王得主。“央企
制造地王”备受争议。

此外，公众关注的还有大多数央企的“身
份”。从公布的名单来看，被确定为地产主业
的央企总共达到 16家，占到全国 128家央企的
1/8。包括中国建筑国际工程总公司、中国房地

产开发集团公司、中国保利集团公司、华侨城
集团公司等，除了中房集团、华侨城、中国建筑
等之外，大部分企业都不是以地产发家。

于是，有网友写道：“在这个名单中，我们
赫然看到中粮也榜上有名……中粮应该是搞
粮食产业的吧？”

针对国企进军房地产行业遭到质疑，国资
委有关负责人20日表示，央企进入房地产之所
以如此受关注，本质是因为动了民营企业的

“奶酪”，房地产行业的利益格局将受到挑战。
央企进入不是高房价的决定因素，房地产市场
供给体制才是高房价的本质因素。

然而，河南合昌置业有限公司执行总经理

赵春华在接受采访时则表示，房地产最大的成
本在地价，地价那么高，房价焉能降下来？房地
产市场有着较强的市场行为，央企的进入搅乱
了“一池春水”，竞争格局发生了变化。她说：“土
地市场白热化，产品市场也不会平静。民企不
怕竞争，但是要在同等平台上合理竞争。”

全国房地产职业经理人联盟秘书长杨乐
渝就此指出，央企频现“地王”实际上暴露出
更深层次的问题，特别是国资委加大力度规
范央企拿地。央企掌握垄断性资源，拥有雄
厚的资本实力，对社会应该有更强的责任感，
而不是凭着财大气粗拼命拿地助推房价的飙
升。

是决心而非结果 要求央企退出表明了政府调控房价的决心

地王拷问“招拍挂”制度 探讨更趋合理的土地出让制度非常重要

低碳地产发展系列报道之二低碳地产发展系列报道之二
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